

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 rs.

Seccion Editorial.

EFEMERIDES.

Dia 17.

9 Nace el emperador Tito Flavio Sabino Vespasiano.

375. El emperador de Roma Valentiniano I, muere en una batalla que dió á los Bohemios.

1241. Muere el Papa Celestino IV, 18 dias despues de su eleccion.

1313. Muere la reina Constanza, esposa de Fernando IX, Rey de Castilla y Leon.

1494. Muere el célebre literato Pico de la Mirandola. A la edad de diez años ocupaba ya un lugar distinguido entre los oradores y poetas de su tiempo.

1558. Muere la reina Doña Maria, la Sanguinaria, segunda muger de Felipe II rey de España. Restableció en Inglaterra el Catolicismo, persiguió á los reformadores y condujo á multitud de ellos al cadalso y á la hoguera.

1562 Muere Antonio de Borbon, rey de Navarra. La fortaleza y valor de su corazon podian igualarse á la debilidad de su caracter.

1592. Muere Juan III rey de Suecia. Intentó aunque inútilmente destruir el luteranismo en sus estados.

1729. Nace en Sevilla la Infanta Doña Maria Antonia Fernanda, hija de Felipe V y de la reina Isabel.

1755. Nace en Versalles Luis XVIII hermano de Luis XVI, Rey de Francia.

Seccion Oficial.

—La Gaceta del 14 contiene lo siguiente.

—Dos reales decretos, fecha 10, dejan lo sin efecto el nombramiento de D. Pascual Bayarri para Presidente de Sala de la Audiencia de Pamplona, y nombrando en su lugar á D. Antonio Burbano Navarro.

—Dos, fecha id., declarando cesante á D. Jacin-

FOLLETIN.

EL BRAZALETE DE CORAL.

POR

AMADEO ACHARD.

Continuacion.

—Este enemigo es el coronel Champrod, mi marido. Habré querido yo dar asilo á su asesino?

La voz, la mirada de Luisa, impusieron á Jorge; la hoja, abandonada por su mano, desapareció en la vaina.

—Jorge, replicó Luisa, Jorge, huid, huid aunque no sea mas que por piedad á mi! Si la sangre corriese aqui, decidme, esa sangre, fuese de quien fuese, no pesaria como un remordimiento sobre mi corazon?... no arrancaria la felicidad de mi vida?...

Mr. de Vibray tomó la mano de Luisa, la estrechó sobre su corazon y en el momento en que se abria la puerta del aposento, desapareció con Alejandro y Gerónimo por la puerta oculta entre los tapiques.

to Gutierrez Castanedo, Presidente de Sala de la Audiencia de Valladolid, y nombrando en su lugar á D. José Serrano y Leon.

—Otro, fecha id., nombrando Magistrado de la Audiencia de Cáceres á D. Luis Ortiz de Lanzagorta.

—Dos, fecha id., declarando cesante á D. Baltasar Alvarez Reyero, Magistrado de la Audiencia de Valladolid, y nombrando en su lugar á D. Francisco Gonzalez.

—Una real orden, fecha 10, sobre el examen de los que hayan de ingresar en el cuerpo facultativo auxiliar de Ingenieros de caminos.

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—Segun leemos en el Adelante, al fin habia sido preso Esteban Pariente, asesino del Sr. conde de Viamanuel, por dos celadores de barrio auxiliados de dos guardias urbanos, un cabo segundo de la 6.ª compañía del 7.º batallon de Milicia Nacional, de un individuo de la ronda y de un paisano.

—Dice un periódico: «Entre las primeras medidas que se presentarán á las Cortes apenas constituidas, se cuentan los proyectos de ley que fijen la fuerza del ejército, el sistema de ascensos militares, el de reforma de las fuerzas especiales, el relativo á administracion militar, y el uniforme del ejército, que en lo sucesivo solo podrá variarse por una ley. Se han suprimido casi todas las comisiones militares que habia en el extranjero, dejando solo aquellas de verdadero interés nacional.

—Leemos en la España lo que sigue. «La primera cuestion importante que el Congreso ha de resolver al constituirse, es la del juramento. Unos opinan porque se suprima, y otros por que se respete esta fórmula.

Si son vencidos los primeros, surgirá otra cuestion, que es la de los términos en que habrá de prestarse el juramento. Una parte de la asamblea querrá que en el juramento se prejuzgue

Luisa cayó medio desfallecida en un sillón.

El coronel Champrod acabada de entrar con un joven cuya alta talla y buena figura eran aun realzadas por un elegante traje de caza. Sostenia su mano un magnifico fusil de dos cañones y espuelas de plata adornaban sus mojadas botas.

Madama Champrod no pudo disimular un movimiento de horror cuando apercibió á ese joven, cuya mirada rapida recorrió el aposento todo; una sonrisa imperceptible murió entre sus labios, entre tanto que el coronel besaba la mano de su muger y saludando con una gracia altanera, se retiró á un lado quedándose en pié cerca de la puerta donde acababan de pararse tres gendarmes.

A la vista de los uniformes, Luisa trocó una mirada con Pierreta.

—Perdonadme, querida amiga, dijo el coronel, si venigo tan bruscamente á interrumpir vuestra soledad, pero vos no exigireis de un viejo militar que deje de cumplir fielmente sus deberes.

—Tendria que agradeceroslo si hubieseis venido solo, respondió Luisa arrojando sobre el cazador una significativa mirada, y debo confesar que el aparato de guerra que os rodea me ha sorprendido y atemorizado no poco.

—Oh! Dios mio! Esa es una de las terribles condiciones de mi carrera, dijo respetuosamente el coronel; pero si esto os asusta, qué direis cuando

ya la cuestion monárquica y dinástica, y otra parte que solo se reduzca aquel á la promesa de cumplir fielmente el mandato que la nacion ha encomendado á las constituyentes.

«Es muy probable (dice uno de nuestros colegas progresistas) que esta sea la opinion triunfante, en cuyo caso hemos oido que se presentará inmediatamente una proposicion para que la asamblea constituyente proclame como reina constitucional de España á Doña Isabel II.

Todos estos puntos darán lugar, seguramente, á largos y animadissimos debates, que trazarán la fisonomia de la asamblea, y determinarán la posicion de cada una de sus fracciones.»

—Dice el Diario Español del 13: El Clamor de ayer al ocuparse de las candidaturas que hubo para la mesa interina del Congreso, dice que los mantenedores de la que triunfó, asi como los de aquella en que figura el director del Clamor, son partidarios de la monarquía representativa, y están dispuestos á respetar el trono de doña Isabel II.

Desde la revolucion de Julio el Clamor ha guardado silencio hasta ayer respecto del trono de doña Isabel II. Era el único de los periódicos de la antigua prensa que no habia dicho ni una palabra respecto de este particular.

Desde hoy hay que añadir el Clamor á la lista de los diarios defensores de doña Isabel II.

—La enfermedad reinante ha escogido ahora para teatro de sus estragos la capital de Aragón. Las últimas noticias recibidas de Zaragoza son de bastante gravedad. En cambio tenemos una particular satisfaccion en hacer saber á nuestros lectores que en Valencia ocurrieron tan solo tres fallecimientos el dia 3, y que en Santander disminuyen diariamente el número de invadidos.

De Murcia hay tambien las mas favorables noticias. En la Coruña donde, como todos saben, ha causado grandes estragos esta horrorosa epidemia, parece que tambien se halla la misma en su período descendiente.

sepais que con los gendarmes que alli veis voy á empezar una visita domiciliaria en vuestros aposentos?

—Una visita domiciliaria aqui! exclamó Luisa con la palidez de la muerte esparcida sobre su fisonomia.

—Os juro que no pensaba en ello, hace una hora.

—Y quien ha podido daros la idea?

—Mi amigo Felipe Casal, respondió el coronel volviéndose hacia el cazador.

—Ah! es Mr. Casal el que os ha obligado á hacer á vos mismo una visita domiciliaria en vuestra propia casa.

—Era mi deber, señora, dijo el cazador sosteniendo con audacia la mirada de desprecio que le lanzó Luisa. Hace una hora, uno de mis guardias, Noel, atravesando el parque ha visto dos chuanes que se deslizaban á lo largo de los arbores con direccion al castillo. El ruido de la fusileria habia alejado á los cazadores de Balestras, Noel estaba solo con un mal fusil, los chuanes iban armados completamente; se contentó pues con seguirles silenciosamente. Los dos penetraron en el castillo por las galerias y aun no han salido, pues que Noel emboscado tras un castaño, hubiera dado la alarma disparándoles su fusil, si hubiesen vuelto á aparecer. Un gendarme ha pasado casualmente cerca de

--El Boletín de Bilbao del 7 nos trae la siguiente circular que por extraordinario acaba de publicar aquel gobernador.

«En el día 2 del corriente mes cundió en esta capital la idea de que el cólera había penetrado en ella: una defunción ocasionada por diferentes causas bastó para que muchos, que desde días atrás tenían dispuesto su viaje para el momento en que asomase tan terrible azote, saliesen de la villa con una precipitación injustificable, sembrando la alarma y la consternación en todo el vecindario.

Felizmente esta agitación duró poco, y Bilbao goza de la mas completa tranquilidad, porque ha visto que en los días transcurridos hasta hoy no se ha presentado ningun otro caso que infunda temor y que inspire sospecha.

Mas como gobernador de la provincia toda, no quedo satisfecho con que solo Bilbao durma y viva sosegado y en reposo. Necesito trabajar, y mi solicitud debe extenderse á que el señorío entero disfrute de igual calma, y no se deje sorprender por las noticias que el terror de los unos y la precipitación de los otros puedan haber divulgado.

Vizcainos: Con la mano puesta sobre el corazón os aseguro que, según los partes que recibo á todas horas de personas competentes y fidedignas, no solo se ve hoy esta capital libre de la epidemia, sino que jamás ha sido tan satisfactorio su estado sanitario.

Descansad, pues, tranquilos con tan grata noticia, y estad seguros que con toda exactitud daré al público parte de la invasión, si por desgracia la Divina Providencia así lo dispusiera; y por último acoged con desvío cualquier noticia que recibais por otro conducto que el de vuestro gobernador.—Ramon de Salazar.»

—El juéves de la semana pasada, se perpetró un robo en uno de los parajes mas públicos y concurridos de Barcelona. Un panadero salió de Gracia provisto de una cantidad de dinero para hacer un pago, y el pico de la partida, que ascendía á unos catorce ó quince duros lo llevaba metido dentro de la faltriquera de la chaqueta. Durante el camino le llamó la atención una persona de sospechosa traza que le seguía los pasos, pero no por esto llegó á concebir el menor recelo. Al llegar á la plaza de San Martín, esa persona se abalanzó de una corrida al lado del panadero, y le metió la mano en el bolsillo, pero su acción, aunque muy rápida, no pudo evitarse el que fuese detenido y apostrofado de ladrón. En el mismo instante mientras este pugnaba por escaparse, ca-

él, le ha encargado venirme á contar lo que pasaba y yo se lo he dicho al coronel.

—Y él ha hecho bien! interrumpió el coronel. Esos dos hombres forman sin duda parte de la banda que perseguimos, y sus revelaciones nos darán tal vez indicio para apoderarnos de ella sin derramar sangre. Escuchadme, Luisa, añadió con voz tierna: vos sois vendedora y aunque enlazada á un patriota, no podeis menos de sentir una secreta compasión para los chuanes. Ahora bien, ellos lo saben y quizá los que Noel ha visto, han venido á pedirnos un asilo. Si los habeis acogido, decidme lo francamente, no os culparé por esto, habreis hecho una buena acción, Luisa, y os prometo que lejos de llamar sobre su cabeza el rigor de las leyes, haré todo lo que dependa de mí para salvarles.

Luisa respiró. Si hubiese estado sola, no hay ninguna duda que lo hubiera confesado todo al coronel Champrod, pero Felipe Cazal estaba allí y el chuan á quien ella había prestado asilo era Jorge de Vibray. Se calló.

—Yo no me he separado de la señora un solo minuto, dijo Pierreta con resolución, y á nadie he visto. Noel se engaña.

—Puede ser, dijo friamente Cazal, y fácil es asegurarnos. Si el coronel me lo permite bien pronto habré visto todo el castillo con los gendarmes que nos han seguido.

yerón al suelo algunos napoleones, y aprovechándose de la preocupación del momento logró verificar su fuga, llevándose en la mano el resto de la suma. Se dieron algunas voces para detenerla, que no produjeron ningun resultado.

—Cuenta un periódico lo siguiente: «Hubo días pasados en un pueblo de cuyo nombre no nos acordamos, una solemne fiesta cívica con su correspondiente Te-Deum, corridas, cucanas, cohetes y comidas. Por la autoridad del lugar fueron convidados al banquete los mas notables lugareños. La mesa estuvo admirablemente servida. Durante los primeros platos no se oyó otro ruido que el de una estruendosa masticación. Poco a poco animáronse los convidados, hasta el punto que, al llegarse á los postres no había santo que los aguantara. La autoridad que presidia, como era natural, propuso algunos brindis. En el acto viéronse numerosas copas á la altura de la cabeza.

—¡Viva la Reina Constitucional! dijo.—¡Viva!...—¡Viva la libertad!...—¡Viva!...

—¡Vivan los generales Espartero, O'Donnell Dulce, Garrigó, San Miguel!...—¡Vivan!...

—¡Viva la moralidad!...—¡Viva!...

Silencio general.

La autoridad volvió con mas fuerza á repetir el brindis.

—¡Viva la moralidad!...—¡Viva!...

—El mismo silencio.

—¿Qué significa esto? ¿por qué no me secundais? preguntó admirada la autoridad.

—Porque no conocemos á este general, fácilmente unánimemente contestado.

Pobre moralidad, cuántos hay que no te conocen.

—Parece que el gobierno recibió el Domingo por el telégrafo la noticia de que en un pueblo de la Mancha llamado Herencia, habian ocurrido graves desórdenes por negarse á pagar la contribucion de consumos. El comandante general de Ciudad Real habia salido con alguna fuerza en direccion de aquel pueblo.

—Dice el Porvenir de Sevilla, Como habiamos anunciado se verificó en la mañana del Domingo 12, entre diez y once de ella, la salida en procesion de la imagen de Nuestra Señora de los Reyes, suspendida el mes de Agosto á causa del estado epidémico de la capital. Desde muy temprano se hallaban las avenidas de la Catedral llenas de gente y la procesion hizo su estacion de costumbre en medio del mas religioso recogimiento.

—Málaga 11. Hace tres días que una muger

—Es inútil, dijo Jorge de Vibray, apareciendo sobre el dintel de la puerta pequeña, abierta repentina y bruscamente.

El proscrito habia en vano recorrido el castillo con Gerónimo, todas las salidas estaban guardadas, y comprendiendo al fin que no podia escaparse, tomó la determinacion de retroceder.

A la aparición del chuan, un grito de angustia se deslizó de los labios de Luisa, el coronel puso mano á su espada y los gendarmes prepararon sus armas precipitándose en el aposento.

Felipe Cazal, tan solo, quedó inmóvil, sonriendo y apoyados los brazos sobre su fusil de caza.

—Somos vuestros prisioneros, dijo Jorge dirigiéndose al coronel y arrojando sus armas á sus pies. En cuanto á vos, caballero, añadió dirigiéndose á Felipe, dad gracias á Dios de no haber muerto. Si no os hubiese abrigado el techo hospitalario de la muger generosa que ha querido salvarnos, antes de entregar mi espada os hubiera atravesado el pecho con ella.

—No delante de mí, si os place! exclamó Alejo. El espía se hubiera honrado demasiado con recibir en su cabeza las balas de mi fusil.

Una ligera palidez se esparció sobre la desdenosa fisonomia de Felipe Cazal; el rayo de la cólera brilló en sus ojos pero ningun movimiento hizo y permaneció inmóvil.

con entraños de hiena dejó depositada una niña como de un año de edad, pobremente vestida, en el vestibulo del palacio episcopal. No sabemos como calificar á la que despues de haber criado á su hija la arroja en medio de la calle esponiéndola á la miseria y á la muerte.

—El duque de Valencia ha llegado á Orleans donde piensa esperar el término de su licencia para viajar por el extranjero, regresando despues á Andalucía.

—Dicen de Murcia que en la madrugada del 5 á la una y 58 minutos se dejó sentir un fuerte terremoto. Es lo único que nos fatigaba, nos escriben, morir aplastado los que vamos escapando del cólera.

—El estado de Zaragoza en lo que se refiere á la recaudacion de los impuestos ofrece alguna gravedad. Allí no se cobran, á lo que parece, los derechos de consumo, menoscabando con este ejemplo el principio de autoridad y perjudicando los intereses del Tesoro público. Aquella municipalidad ha creído necesario pedir á sus vecinos un trimestre de las respectivas contribuciones, tanto de inmuebles como de subsidio, sin manifestar si es por vía de anticipo reintegrable ó forzoso, debiendo inclinarnos mas bien á lo primero que á lo segundo. Siempre, según dice el Diario Español, es una medida á que por ningun motivo podia estar autorizada aquella corporacion. Y creemos debe ser inmediatamente revocada.

—Segun dicen de Cadiz los candidatos que tienen mas probabilidades de triunfo en las elecciones que allí se han de celebrar en breve á consecuencia de las vacantes que dejan el general Espartero y el señor Rios Rosas, son D. Manuel Bermúdez de Castro y D. Francisco Barco.

ESTRANGERAS.

—Leemos en una carta de Malta del 1.º de noviembre: «El regimiento número 62 de infantería, que está de guarnicion en esta ciudad, ha recibido de improviso orden de marchar á Oriente. Se están buscando buques para transportar tropas al Pireo.

Trátase de reforzar la caballería que se halla en Crimea. La brigada de caballería de línea se compone de cinco regimientos que deberán constar de 1,200 hombres, pero todavía no hay mas que dos ó tres completos.

En el Mediterráneo hay actualmente doce batallones de infantería, que si fuesen reemplazados por la Milicia, podrian ser de grande uti-

—Un prisionero ultraja impunemente, dijo, pero si el tribunal os pone en libertad yo iré á encontraros.

El coronel hizo señal á los gendarmes de acercarse y Pierreta se lanzó de pronto hácia él.

—Si tenéis alguna compasion para una jóven que la guerra ha hecho huérfana, exclamó abrazando sus rodillas, no hareis morir á mi hermano, al único hermano que me han respetado las balas de vuestros soldados.

—Tu hermano! dijo el coronel conmovido. Oh! yo te juro hacer todo lo posible para salvarle, hija mía. Cuál es de esos dos hombres?

—Este, dijo Pierreta y pálida y trémula apoyó su mano sobre la espalda de Jorge.

—Pierreta! exclamó el capitán, é iba á contradecir á la jóven cuando una fria mano cogió la suya.

—Alejo no morirá, os lo juro, murmuró Luisa á su oído.

—¿Quién es ese otro? preguntó el coronel que sabiendo el afecto que tenia su muger á la familia de Pierreta, su hermana de leche, no hizo caso de la acción de Luisa.

Se continuará.

lidad en Crimea. La mayor parte de aquellos regimientos están desde hace dos ó tres años en las guarniciones del Mediterráneo, donde se hallan aclimatados y serian muy buenos para la campaña.»

—Una casa inglesa ha mandado fabricar seiscientas piernas de palo para enviar á Oriente sin dilacion, á fin de que puedan reemplazar á las de carne y hueso que se pierdan en la guerra de la Crimea. Tanta prevision raya en lo fabuloso.

—Los partes de Odesa fecha del 30 de Octubre, dicen que los rusos esperan de Parekop considerables refuerzos, y que á su llegada el principe Menchikoff tomara la ofensiva.

Gaceta.

—YA VAN TRES.—La Guardia civil ha preso tres individuos que se cree por varios antecedentes que han tenido parte en el crimen á que nos referimos en el *Diario* de ayer.

—GRACIAS PUERILES.—Hay unos cuantos muchachos de esos cuya educacion está en completo abandono, que á falta de ocupacion se entretienen en desgajar ramas de los árboles de la ronda, valiéndose para ello de un palo largo con horquilla. Bueno será que algún dependiente de la autoridad se encargue de que termine esta perjudicial diversion, si no ha de convertirse en leña la arboleda de la ciudad.

—ALELOYA.—Desde anteanoche una copiosísima lluvia ha venido al fin á humedecer nuestros campos, que ya se empezaban á resentir de la sequia.

—OBRAS PUBLICAS.—Na habiéndose obtenido resultado en los dos remates intentados en Madrid y en esta Capital para la ejecucion de las obras de reparacion de las leguas desde la 66 á la 71 de la carretera general de Madrid á Cadiz, se va á proceder muy en breve á ellas por administracion.

—SUBASTA.—El 26 del actual y 10 de Diciembre próximo se subasta en Cañete de las Torres el arriendo por el año próximo de los pesos y medidas de aquella poblacion.

—BORRASCAS MUGERIL.—Hace dos dias que hubo gresca larga entre varias mugeres en el barrio del Alcazar viejo. Despues de salir los trapos á la colada se acometieron bruscamente, produciendo larga cosecha de gritos, arañazos y contusiones. La presencia de un Alcalde de barrio no fué como pudo esperarse el iris de paz de aquella terrible borrasca, pues lejos de eso se recrudecieron y mas la refriega: el cabelló de las interesadas fué una de las victimas inmoladas en aquel caos de furias fementidas.

—PLATONISMO POÉTICO.—Ibamos ayer paseando por la alameda llamada del Corregidor pensando por cierto en que lo que hoy es cárcel fué un dia Harem de los musulmanes, cuando al volver de nuestras meditaciones próximos á la orilla del rio, cuyas aguas casi tocamos, nos vimos al lado, que acababa de levantarse como de beber en el Guadalquivir una hermosísima niña, lo mas de quince abriles, modelo de belleza y verdadero tipo de la jóven Georgiana, la cual nos pareció la Sultana de aquellos dias. A su lado estaba una señora que frisaba ya en los cuarenta, aunque fresca todavia y de singular hermosura, por lo que no pudimos menos de decirle al punto: «de tal árbol tal astilla.» Nos contestó con una amable sonrisa y alentados ya, porque somos algo tímidos, preguntamos á la niña: ¿estaba V. viendo su lindísima imagen en las aguas del caudaloso rio?—No, señor, estaba amando, nos contestó con una voz argentina. Amando,

replicamos con sorpresa.—Amado, si, dijo la que parecia mamá, cuéntale al señor el porqué. Es poeta y lo oirá con gusto. La niña entonces nos dijo lo siguiente: yo en mis cortos años he encontrado un corazon que comprende el mio, yo amo á un jóven de diez y ocho años cuyo retrato es este, lo llevo siempre conmigo. (El original del retrato es un buen mozo de faz melancólica si los daguerreotipos no mienten.) Se ha marchado á seguir sus estudios de jurisprudencia en Sevilla y todas las tardes á las cinco vengo á este sitio, doy mis quejas á las aguas, les cuento mis penas, les entrego mil suspiros y el alma queda tranquila. El todas las tardes á la misma hora baja al rio en la ciudad de la Giraldilla y recoge los tesoros de amor que le envío. Así vivimos y podemos soportar la ausencia.

—Yo la acompaño todas las tardes á esta obra tierna y sencilla, añadió la señora, y nosotros protestamos, dijimos entonces, venir mañana aquí á esta hora, traer unos versos que tambien las aguas lleven y gozar un rato en el agradable espectáculo de un amor tan puro. Nos ofrecimos á los pies de la pareja hermosa y nos separamos diciendo: cada cual goza á su modo ¿quien puede comprender el corazon humano?

COMUNICADO.

Sr. Director del *Diario de Córdoba*.

Muy Sr. mio; ruego á V. se sirva insertar en su apreciable periódico el adjunto comunicado, por cuyo favor le vivirá agradecido su afectísimo s. s. q. b. s. m.—Un suscriptor.

«Al considerar los dolorosos estragos que la funesta enfermedad del cólera-morbo asiático ha causado y causa en muchas de las ciudades populosas de la península, y simultaneamente en no pocas poblaciones de corto vecindario, no es licito el dejar de maravillarse al ver que aquel insaciable azote de la humanidad haya en cierto modo respetado á la Capital de esta provincia. En medio de los lamentos de varios pueblos que á corta distancia se oian resonar en la amenazada Córdoba; las muchas familias que de Sevilla, Villa del Rio, Montoro, Posadas, Almodovar del Rio y Pedro Abad, Ciudades y lugares ya fuertemente invadidos, buscaron un asilo de salvacion en sus muros: el barrio estramuros del Campo de la verdad; la casa de Niños Espósitos y el Hospicio, ya atacados de tan angustioso mal, hemos visto y admirado lo principal del recinto de Córdoba libertado, protegido sin duda milagrosamente del asalto mortífero de un accidente que á nadie respeta y todos temen.

Este acontecimiento, tal vez único en Europa, es un milagro, es un prodigio que es necesario acatar con toda la fé que profesan los justos.

Prodigioso es pues, notar que ni el Hospital de enfermos ancianos de los Dolores, ni otros establecimientos de esta clase hayan sido embestidos del contagio. Pero lo mas admirable, lo mas portentoso es que en la Cárcel pública, poblada de miserables desgraciados, en donde tantos elementos deben suponerse para que el mal hubiera allí cebado su furor, y en donde ya á sus inmediaciones habia perecido una victima, no se haya experimentado ni un sólo caso de tan aguda enfermedad, ni aun el menor desórden ni alteracion en los pobres presos. El esmero y asidua vigilancia que ha empleado en tan azarosas circunstancias el Alcalde D. Antonio Macarro para mejorar á su costa los ranchos: el no permitir rigidamente la introduccion en el establecimiento de ningun comestible que pudiera ser nocivo, y el empeño constante en el uso y ventilacion posible del edificio, casi sin embargo bañado por la nada ventajosa influencia del Guadalquivir,

es un servicio importantísimo y digno de toda recomendacion.

Córdoba, pues, ha presentado un ejemplo admirable de sensatez, de confianza en sus religiosas creencias en unos dias tan amargos y alarmantes. En Córdoba no se ha notado la menor conmocion en el órden público, á pesar de la situacion política en que nos encontrabamos, como desgraciadamente ha sucedido en otras partes. En esta Ciudad no se ha paralizado el comercio de ninguno de sus ramos, ni la administracion de justicia ha suspendido ni un momento sus funciones, ni en el trato social se ha introducido ese, en parte, justo temor de las públicas ni amistosas reuniones, y por el contrario la piadosa concurrencia á las rogativas y procesiones religiosas que se han celebrado para implorar la misericordia de Dios, ha sido numerosísima, y parece que la fe y la esperanza en la Omnipotencia Divina, derramaba el consuelo y la seguridad de que la ciudad de Córdoba se habia de salvar de un modo prodigioso y sobrenatural de una plaga que lleva la angustia y la desolacion por toda Europa.

Sensible es por último no poderse estender en un reducido artículo, para espresar ampliamente el merecido elogio del caritativo y piadoso celo que ha desplegado en tan terribles circunstancias el Exmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y el Clero; la acertada vigilancia de todas las autoridades para conservar la pública tranquilidad: las bien entendidas y oportunas disposiciones adoptadas por la municipalidad: la filantropía y generosa conducta de los facultativos hasta para aplicar por si mismos los remedios: todo y todos parece que guiados por la mano de Dios, y unidos y respirando humanidad fraternal, han conseguido que Córdoba rodeada de pueblos contagiados, se haya mantenido pacífica y confiada, y se haya salvado de una enfermedad, cuyo solo nombre aterra y espanta á todo el mundo.»

Boletín Religioso.

Hoy. ✕ *Stos. Acisclo y Victoria, hermanos, mártires de Córdoba, y sus Patronos.*

Los Santos Acisclo y Victoria, Patronos de esta ciudad, nacieron en ella donde hoy se encuentra la Hermita que con su advocacion se levantó en su misma casa junto á la puerta de Colodro. Educados por su tia Minciana, les inspiró aquella fortaleza cristiana, que tan gloriosos triunfos les granjeó cuando enviado el feroz Dion por Gobernador á Córdoba fueron delatados ambos hermanos á causa de sus creencias. Al punto fueron encerrados en una mazmorra, hoy convertida en capilla, dedicada á su memoria, en la Iglesia de S. Pablo; y estando constantes en confesar á Jesucristo con fe heroica, fueron martirizados con varios tormentos, en donde Dios mostró su gloria, y los Santos Cordobeses su firmeza y valor; hasta que Victoria murió aseteada en el sitio que hoy ocupa la casa del Exmo. Ayuntamiento; y Acisclo separada la cabeza del cuerpo entregó su bendita alma á nuestro Redentor en donde hoy esta el edificio que fué convento de los Mártires, á la margen del rio junto á la puerta del Sol. Su tia tomó el cuerpo de Victoria aquella noche y le dió sepultura juntamente con el de Acisclo en el mismo sitio en que este murió, año 304. Sus reliquias se veneran en la Parroquia de S. Pedro con las de los otros Santos mártires Cordobeses.

—Hoy reza la Iglesia de los mismos Santos, con rito doble de primera clase, con octava y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro.

—Primer dia de Novena á los *Stos. Patronos*, en su hermita, á las oraciones.

—Segundo dia de la misma novena en la Iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en San Pedro, San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen

Suceso, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo. *Corona* en los Dolores.

Boletín Comercial.

BOLSA DE MADRID.

—COTIZACION DEL 10 DE NOVIEMBRE. Títulos de 3 por 100 consolidado á 34 25. Id. diferido 18 25. Acciones del Banco español de San Fernando 98.

MERCADOS.

—CORDOBA.—Trigo de 32 á 37: Cebada de 24 á 25; Habas de 27 á 30: Escaña á 16: Garbanzos de 50 á 80: Aceite dentro de la ciudad á 46: Id. en los molinos á 36: Id. fresco á 34: Jabon blando á 12 cuartos libra. Carne de vaca á 26 cuartos libra en las carnes-lrias.

TRASPORTES.

—CORREOS. *Entran* hoy de Madrid á las tres menos cuarto de la mañana, y de Cádiz, Sevilla y su carrera á las ocho menos cuarto de la noche.—*Salen* para Cádiz, Sevilla y su carrera á las tres y cuarto de la mañana, para Pozoblanco á las 9, y para Madrid á las ocho y cuarto de la noche.

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—*Entran* de Madrid los días pares entre 10 y 11 de la noche, y *salen* para Sevilla una hora despues.—*Entran* de Sevilla los días impares entre 5 y 6 de la tarde y *salen* para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas y tambien para Cádiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla, Madrid y Bailen.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—*Entran* de Madrid los días impares á las 11 y 1/2 de la noche, y los pares de Sevilla á las 9 de la mañana.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—*che.* y de Madrid los días pares á las 11 y 1/2 de la noche, y los impares de Sevilla á las 9 de la mañana.

—GALERAS ACELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—*Entran* mañana de Madrid y Sevilla á las 4 de la tarde y *salen* á las 3 de la madrugada del siguiente día. *Hacen* los viajes á Madrid en cinco y medio días, y á Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

—LA ECONOMICA.—CARRUAGES ACELERADOS DE LOS SEÑORES VALERA, CARRERO Y COMPAÑIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CÁDIZ.—*Entran* dos carruages de cada punto los días impares á las cuatro de la tarde, y *salen* á las tres de la mañana invirtiendo cinco días á Madrid y dos y medio á Sevilla. Se despachan calle de la Herrería núm. 5, y en la Casa de transportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo número 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puntos de España.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes hacen su salida de esta para Málaga los días pares á las 10 de la mañana, y llegan de aquel punto los impares. Administracion, carrera del Puente, casa de D. Alfonso Maroto.

—LA ANDALUZA.—Este coche, de la propiedad de D. Manuel Lopez, que ha estado corriendo hasta Cabra, desde 1.º de Noviembre solamente correra hasta Lucena, saliendo de esta los días impares á las 6 de la mañana.—Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro calle de la Herrería núm. 5.

Avisos.

—JUNTA AUXILIAR DE LA ADMINISTRACION ECLESIASTICA DE CORDOBA. Habiéndose acordado arrendar en pública subasta el olivar número 530 del inventario, compuesto de 236 pies en el pago de Sta. Brigida, término de Montoro, procedente del orden Tercero de S. Francisco de esta capital, se anuncia al público, que tendrá lugar este acto el 30 del corriente á las 10 de la mañana en Bujaluce, ante D. Miguel Llera, y al mismo tiempo en el local dentro de esta Sta. Iglesia Catedral donde la Junta celebra sus sesiones, bajo el tipo de 608 rs. anuos

y por el tiempo de cuatro años, que darán principio en Carnaval de 1855, con las demás condiciones que sirven para esta clase de contratos. Córdoba y Noviembre 9 de 1854.—José Maria de Trevilla. 1

—VENTA. Quien quisiere comprar la casa señalada con el núm. 72 en la Plazuela de la puerta del Puente de esta ciudad, fronteriza al triunfo de S. Rafael, en la que ha habido durante mucho tiempo establecida una taberna, puede avistarse con D. Bartolomé Maza, que vive en la del núm. 11 de la calle del Liceo ó de las Nieves, y hacerle las proposiciones que guste desde hoy hasta el día 20 del corriente mes de Noviembre á las doce en punto de su mañana, las cuales, siendo arregladas, se tomarán en consideracion, en el concepto de que la finca es de libre procedencia y carece de todo gravamen. 1

—ORUENANZAS DE EL EJÉRCITO DE S. M.—La favorable acogida que se ha dado por todas las clases del ejército a esta interesante obra, cuya adquisicion está recomendada por Real orden, ha producido el dar salida á un gran número de ejemplares; mas habiendo pasado la empresa á otro dueño, ha dispuesto éste se haga una considerable rebaja en el precio, dando cada ejemplar de tres tomos encuadernados á la holandesa á 86 rs. vo. y siendo en rústica á 80, admitiéndose suscripciones á pagar 10 rs. al mes, entregándose en el acto los ejemplares por que se suscriban, ó remitiéndose por cuenta de la empresa á los Cuerpos, y puntos desde donde se hagan los pedidos. Se admiten suscripciones por compañías.—Oficinas Postigo de S. Martin número 11 y 13, segundo, derecha.—El Administrador, Alfonso Rodriguez. 2



REMEDIO INCOMPARABLE.

UNGUENTO HOLLOWAY.

Millares de individuos de todas las naciones pueden atestiguar las virtudes de este medicamento incomparable, y probar en caso necesario que por el uso que han hecho de él tienen su cuerpo y miembros enteramente sanos, despues de haber empleado inútilmente otros tratamientos. Se puede convencer de estas curas maravillosas por la lectura de los periódicos que las están relatando todos los días hace muchos años; y la mayor parte de ellas son tan sorprendentes, que admiran á los médicos mas célebres. ¡Cuántas personas han recobrado con este remedio soberano el uso de sus brazos y piernas, despues de haber permanecido largo tiempo en los hospitales, donde debian sufrir la amputacion! Hay muchos de ellos que habiendo dejado estos asilos de padecimientos por no someterse á esta operacion dolorosa, han sido curados completamente por el uso de este medicamento precioso. Algunos de entre ellos, en la efusion de su reconocimiento, han declarado estos resultados benéficos delante del lord corregidor y otros magistrados de Londres, á fin de dar mas autenticidad á su testimonio. Nadie desesperaría del estado de su salud, si se tuviese bastante confianza para ensayar este remedio con constancia, siguiendo por algun tiempo el tratamiento que necesita la naturaleza del mal, cuyo resultado sería probar incontestablemente: ¡Que todo lo cura! El unguento es útil mas particular mente en los casos siguientes:

Bultos. Calambres. Callos. Cánceres. Cortadu-

ras. Dolores de cabeza. Del costado. Id. De los miembros. Encías escaldadas. Enfermedades del cutis en general. Enfermedades del ano. Id. del higado. Id. de las articulaciones. Erupciones escorbúticas. Fistulas en el abdomen. Frialidad ó falta de calor en las estremidades. Hinchazones. Inflammaciones del higado. Id. de la vejiga. Id. de la matriz. Lamprones. Lepra. Mules de las piernas. Id. de los pechos. Mal de ojos. Mordeduras de reptiles. Picaduras de mosquitos. Quemaduras. Sabañones. Sarna. Supuraciones pútridas. Temblor de nervios. Tifo, en cualquier parte que á Venas torcidas y anudadas de las piernas. Ulceras en la boca.

Este unguento se vende en el establecimiento general de Londres, 244, Strand, y en casa de todos los farmaceuticos, droguistas y otras personas encargadas de la venta en toda la América del Sur, la Habana y España. Los botes se venden á 7, 18 y 28 rs. Cada bote contiene una instruccion en español para explicar la manera de hacer uso de este unguento. El depósito único en Córdoba en la botica de D. Francisco Avilés, cuesta de Lujan.

—FOLLETO. Ligeros apuntes sobre las doctrinas democráticas, por Antonio Cubero. Se vende á dos rs. en el despacho de este periódico. 4

—INSTRUCCION PARA EL PUEBLO acerca del tratamiento preservativo y curativo del cólera-morbo asiático. Por el doctor Guallart. El objeto de este folleto es instruir á todas las clases de la Sociedad, acerca de los medios reconocidos como eficaces en todas las Naciones para preservarse de tan devastadora epidemia y hacer conocer de una manera clara y sencilla, no solo los sintomas por los cuales se reconoce esta enfermedad, sino tambien el método curativo que debe seguirse desde los primeros momentos de su invasion hasta la llegada del Médico. Véndese á 3 rs. ejemplar en el despacho de este periódico. 5

—EL LÁTIGO. Periódico político liberal.—Caricaturas.—Epigramas.—Biografías contemporáneas.—Crónica del Congreso.—Datos para la historia.—Semblanzas de Diputados. Saldrá un día sí, y otro no, su tamaño será el de dos pliegos de marca española. Se suscribe en la librería de Lozano á 8 rs. al mes.—Cuatro palabras sobre las nulidades de las Constituciones modernas. Apuntes criticos para los trabajos legislativos de las Cortes Constituyentes por D. Luis Corsini. Se vende á 2 rs. en la Librería de Lozano. 3

—VENTA. Se vende un elegantísimo tilbarí de telégrafo y doble suspension. Las personas que gustan verlo y tratar de ajuste, se llegarán al taller de coches de el Madrileño, sito en el convento de S. Roque, donde informarán su precio. 5

ADVERTENCIA.

Debiendo llegar el correo de Madrid á esta capital á las tres y cuarto de la madrugada y siendo las ocho y media de la mañana sin que haya llegado aun, nos hemos decidido á tirar el número de hoy para no retardar su publicacion indefinidamente, toda vez que se ignora la causa de tan notable tardanza.

Córdoba: Imprenta y Litografía de Garcia Tená, calle de la Librería núm. 2.